
! ! ! !金水苑小学地处奉贤，办校仅 !年。
在校长詹恩东的眼中，学校如家，课程建
设就是“家”内涵发展的核心，而孩子健
康成长则和品性教育密不可分。因此，
经过六年的创新发展，金水苑小学围绕
“培育健康品性、滋润金色心灵”的办学
理念，将“活力、勇敢、敏感、智慧”作为教
育目标，发展出 "#门品性教育拓展课
程，如今在老百姓心目中有口皆碑。

奉贤区红领巾理事会委员、校大队
委员学生李菲儿是学校的“舞蹈小达
人”，连续三年蝉联校“舞蹈小达人”称

号。两年前，她当选为金海社区“最美少
年”，今年 $月又获得奉贤区少年先锋志
愿队队长的殊荣。
其实，李菲儿一年级时，性格内向稍显

胆怯、不善言辞。李菲儿母亲郭春芳说。当
时，在老师的推荐下，李菲儿加入了学校的
沪剧社团，还成为校舞蹈团的“台柱子”。
经过无数次的舞蹈、沪剧排练、表演经验
的积累，李菲儿越来越自信。

提及“快乐 ##%”，学校“沪剧小明
星”、四（&）班学生颜嘉晨的妈妈田女士
也露出了满意的笑容。“孩子从刚开始完
全听不懂，脾气暴躁，到现在游刃有余地表
演、比赛。”由于嗓音天赋好，每周坚持刻苦

训练，近 '年的沪剧学习初显成效，颜嘉晨
不仅获得区沪剧比赛少儿组一等奖，还参
与上海电视台的沪剧演唱节目录制。

金水苑小学充分整合多种资源，大
力挖掘拓展型课程资源，鼓励每位教师
发挥特长开设有活力、有创新的科目。自
'%&(年 )月起，国家一级演员、沪剧名
家吕贤丽、李建华受聘两位参与“快乐
##%”课程，开设了《沪剧侬来唱》课程。几
年来，两位老师先后指导编排了《罗汉
钱》《过节了》《启发杨桂英》《芦苇疗养
院》等沪剧节目，并多次进行校内外展
演，走上了上海市沪剧节的舞台。

目前，学校依托“快乐 ##%”、快乐星
期五和乡村少年宫，从最初的十几门发
展至现在的 "#门拓展型课程，涉及艺术
类、科技类、体育类、语言类四大门类。

本报记者 马丹

上海教育报刊总社记者 李婷
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! ! ! !本报讯（记者 裘颖琼）市消保
委近期发布的 '(个品牌油条样品消
费体察报告显示，成山路“四大金刚”
油条铝含量超标 $倍多；茅台路上的
“夜市大饼油条”、麦当劳控江路店和
麦当劳长阳路店等三家餐饮单位制
售的油条被检出了邻苯二甲酸酯类
增塑剂（*+,-）。报告引发了消费者
的担心：油条还能不能安心吃了？对
此，市食品安全工作联合会昨日针对
消费者的担心，组织专家进行研讨。

上海市药品和医疗器械不良反
应监测中心副主任彭少杰指出，在
食品中检出少量的铝和塑化剂不必
恐慌，因为铝和塑化剂本身在自然界
中就存在，被检测出来不一定是人为
添加，可能是通过某些途径迁移到食
品及其原料中去。此外，我国也对这
两种物质制定了严格的限量标准。从
本次体察报告结果来看，除 &件铝残
留量超过食品安全标准规定的残留
限量，&件塑化剂 *+,-残留量超过

卫生部通报函规定的残留限量，其余
都符合国家食品安全标准。
“只要不长期、每天、大量食用铝

和塑化剂超标的油条，一般来说不会
对人体健康造成危害。”彭少杰表示，
国际食品法典委员会将铝的每周可
容忍摄入量限定为 ' 毫克.千克体
重。以一个 !%千克的成年人为例，一
周累计摄入 &'%毫克以下的铝，并不
会影响人体健康。如果不考虑其他摄
入铝的途径，根据我国食品添加剂使

用标准规定，油炸面制品铝残留量不
得超过 &%%毫克.千克，假设每根油
条的铝残留量都高达 &%% 毫克.千
克，一根油条重 (%克，那么这个成年
人一周要吃 '"根这样的油条，才可
能超出铝的可容忍摄入量。
至于含有增塑剂的油条，根据

欧盟最新的规定，增塑剂的人体每
日耐受量为 %/%(毫克.千克，仍以一
个 !%千克的成年人为例，一天摄入
#毫克增塑剂可达到耐受量上限。

假设每根油条的增塑剂含量为 &/(

毫克.千克（国家食品安全标准规定
的含量上限），一根油条重 (%克，那
么一天要吃 "%根这样的油条，才会
达到影响健康的风险值。
记者获悉，本市食品安全监管部

门将进一步加强对油条等早餐食品
的质量抽检和监管力度，特别是加大
对无证无照餐饮的整治，确保广大市
民吃得放心。对于违反国家食品安
全标准的经营者，将依法进行处理。

油条含微量铝和塑化剂，不必恐慌
市食品安全工作联合会组织专家研讨表示

! ! ! !近日，一篇《一年狂卖 0/(亿的
洗脑神药，请放过中国老人》的文章
在朋友圈火了，文中称，多名眼科医
生不认可“莎普爱思滴眼液”（苄达赖
氨酸滴眼液）对白内障的防治效果，
认为药品广告涉嫌误导，甚至让许多
患者延误治疗。昨天，国家食药监总
局发通知，要求浙江省食药监局敦促
莎普爱思尽快启动临床有效性试验，
并于三年内将评价结果上报。

莎普爱思疗效之争
同济大学附属东方医院眼科主

任崔红平是国内最早对莎普爱思提
出质疑的眼科专家之一。他告诉记
者，中国有很多白内障患者在使用莎
普爱思滴眼液，事实上，这种滴眼液
对缓解眼部症状、预防白内障可能有
一定的效果，但不可能治疗白内障。
记者发现，莎普爱思的广告中

有“模糊滴、重影滴、黑影滴”“早期
老年性白内障看不清 莎普爱思滴
眼睛”“预防治疗老年性白内障 认
准莎普爱思”等字样。面对质疑，莎
普爱思发布了官方声明：苄达赖氨
酸滴眼液项目在国内完成 11期、111
期临床试验，总有效率为 0#/0#2，
!期临床试验结果显示：%/(2苄达
赖氨酸滴眼液对延缓老年性白内障
的发展及改善或维持视力有一定的
作用，疗效确切；是一种安全的、有
效的新型抗白内障新药。
不过，崔红平指出，他不是针对

莎普爱思滴眼液本身，而是不认可

该药品的广告宣传。药物的临床报
告表述很严谨，“有一定作用”并不
代表“疗效确切”；此外，哪怕滴了眼
药水症状有所缓解，也不能将缓解
症状等同于治疗疾病，把适应症范
围无限扩大，其实是偷换概念、混淆
逻辑、涉嫌误导。

不要过度依赖药物
白内障是一种常见病，引起老

年性白内障的因素有很多，比如糖
尿病、高血压、紫外线照射、营养不
平衡等。对于一般性的白内障，由于
发展过程较缓慢，建议择期手术；而

有的患者有闭角型青光眼的风险，
要尽快手术。

采访中，多名眼科专家赞同：到
目前为止，没有任何药物可以治疗白
内障，治疗白内障的唯一有效办法是
手术。也有专家表示，不能“一棒子打
死所有药物，但也不能唯手术论”。

食药监局责令重新评估
专家呼吁，莎普爱思应当重新

评估这种药物。崔红平表示，晶状体
浑浊度是白内障评判的重要标准，
莎普爱思滴眼液的临床试验均于上
世纪九十年代，由于当初的技术手

段限制，没有用晶状体浑浊度来做
客观指标，而是采用了试验对象“自
觉视力变化”，缺乏客观评价指标。
就在昨天，食药监总局官网挂

出一份发给浙江省食品药品监督管
理局的通知称，“鉴于医务界部分医
生对浙江莎普爱思药业股份有限公
司生产的苄达赖氨酸滴眼液（商品
名：莎普爱思）疗效提出质疑，请你
局按照《中华人民共和国药品管理
法》及仿制药质量和疗效一致性评
价的有关规定，督促企业尽快启动
临床有效性试验，并于三年内将评
价结果报国家食品药品监督管理总
局药品审评中心。”
通知还明确要求，为防止误导

消费者，该药品批准广告应严格按
照说明书适应症中规定的文字表
述，不得有超出说明书适应症的文
字内容。 本报记者 左妍

! ! ! !车辆始发前，司乘
人员用细致的乘坐广播
配上自己温馨的微笑迎
接乘客……服务与硬件
的多层面更新让上海公
交系统的“模范老字号”
")路车队气象一新。近
日，巴士二公司的 ")路
车队换装了最新的纯电
动公交车，并在车厢内
新增了“便民箱”，提供
创可贴、护手霜和垃圾
袋等用品。此外，车队专
门请来礼仪老师指导司
乘人员的仪态规范。

本报记者 陈梦泽
摄影报道

莎普爱思滴眼液坑老年人？
食药监总局敦促企业尽快启动临床有效性试验

模范车队
软硬件更新

奉贤区金水苑小学大力挖掘拓展型课程资源

品性教育为孩子心灵点金

! ! ! !本报讯 根据上海市环境保护
督察工作安排，本市环境保护督察
组从 &&月 '#日进驻长宁、青浦两
区，开展环境保护督察工作3已完成
第一阶段的督察工作。从 &'月 "日
起4正式转入下沉督察阶段。
在第一阶段督察工作中，督察

组严格按照规定程序，梳理总结出
了长宁、青浦两区在环境保护方面
的主要问题线索。截至 &'月 0日，
受理长宁、青浦两区群众举报 ''%

件，责令整改单位 ')家，立案处罚
单位 '%家，罚款金额 '$$/)万元，
查封 '家，关停 &家，约谈 "!人。
长宁、青浦区委区政府高度重

视，全力配合本市环保督察工作，严
格落实督察组的各项要求4 紧盯群
众反映强烈的“老大难”环境问题，
坚持“边督边改，边改边公开”，积极
抓好督察问题的整改落实。

欢迎广大市民和社会各界踊跃
举报、热情监督，共同有序有效推进
本市环境保护督察工作。督察组设立
了专门值班电话和专门邮政信箱，长
宁区督察举报电话：''%(%&'#，专门
邮政信箱：上海市邮政 (%5%%)邮箱；
青浦区督察举报电话：!)0&(0$$，专
门邮政信箱：上海市邮政 0%%5&')邮
箱。受理时间为 &&月 '#日至 &'月
''日的每天 )6%%至 &06#%。

上海环境保护督察
转入下沉督察阶段

家门口好学校


